


Основной вопрос для НВ АЭС-2
В минувшую субботу заместитель генерального директора 

по операционному направлению госкорпорации «Росатом» 
Александр Локшин побывал на Нововоронежской АЭС-2. 
В рамках визита Александр Локшин осмотрел объекты, 
задействованные в пуске первого блока: машинный зал, по-
мещение комплектного распредустройства на 220 кВ, здание 
насосной станции подпитки. По завершении осмотра прошло 
совещание, в котором приняли участие представители ГК 
«Росатом», ОАО «Концерн Росэнергоатом», Нововоронеж-
ской АЭС, ОАО «Атомэнергопроект». Основной вопрос – ход  
строительства атомной станции. Александр Локшин отметил, 
что пуск первого энергоблока планируется, как и намечалось 
ранее, в конце 2014 года.  Материал об этом – в следующих 
номерах газеты.

Малина вознесла на пьедестал
По итогам прошлого года наш земляк Александр Продан 

признан победителем конкурса «Российские премии Фонда 
Citi в области микропредпринимательства». Он поощрён де-
нежной премией как успешный садовод-селекционер, который  
создал в селе Перлёвка Семилукского района сельскохозяй-
ственное предприятие по переработке плодово-ягодных куль-
тур, выращиванию саженцев малины, смородины и земляники. 
Чествование  лучшего предпринимателя-2013 состоялось на 
днях  в Торгово-промышленной палате РФ.

«Долёвка» обошла ипотеку
В первом  квартале 2014 года количество зарегистриро-

ванных Управлением Росреестра по Воронежской области  
договоров участия в долевом строительстве выросло по 
сравнению с тем же периодом  2013 года на 55 процен-
тов. Независимые эксперты  связывают это с успешным 
решением в регионе проблемы «обманутых дольщиков» 
и значительным объёмом ввода жилья в строй.  При этом 
количество регистрационных записей об ипотеке в Едином 
государственном реестре прав выросло  в сопоставимый 
период на 49 процентов. 

Держите лодки на привязи
В целях охраны нерестующих рыб в период с 20 апреля 

по 1 июня на водных объектах Воронежской области  запре-
щается  промысловый и любительский лов рыбы с плава-
тельных средств, а также движение всех видов маломерных 
самоходных судов и гидроциклов. Об этом объявлено на 
совещании, которое проведено в региональном департаменте 
природных ресурсов и экологии с участием представителей 
Азово-Черноморского управления Росрыболовства и  Верх-
недонского отдела рыбоохраны.

И писали, и рисовали
Более тысячи воронежцев приняли участие во всероссий-

ской образовательной акции «Тотальный диктант-2014». За 
парты в субботу на девяти площадках сели 1118 человек из Во-
ронежа и 21 района области. Автором текста из трёх частей стал 
известный писатель Анатолий Иванов. Воронежцам досталась 
третья часть текста.  По первым двум диктант писали жители 
других регионов. Самой младшей участницей оказалась ше-
стилетняя Аня Черяпина. Поняв, что не успевает записывать 
текст, она решила его нарисовать. Так, вместо слов на листке 
появились поезд, солнце и смешные человечки.

Сообщения подготовили: Тамара ГАшИМОВА,  
Валерий КАзАНОВ, Николай СТАрых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области облачно с прояснениями, 
местами небольшой или умеренный дождь; ветер 
южный, умеренный; температура +12…+17.

16 апреля по области – облачно с прояснениями, 
ночью без осадков, днём местами небольшие или 
умеренные дожди; ветер южный, умеренный, днём 
местами порывистый; температура ночью +3…+8, 
днём +13…+18.

17 апреля по области – облачно с прояснениями, без 
осадков; ветер переменного направления, слабый; 
температура ночью +3…+8, днём +15…+20.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за 2013 г.

Борис орлоВ

Руководители депар-
т а м е н т а  з д р а в о о х р а н е -
н и я  и  к о н с у л ьт а т и в н о -
диагностического центра 
решили провести массовую 
акцию «Живи долго». 

Суть её – предоставить 
возможность всем желающим 
без очередей, без предвари-
тельной записи, без предъ-
явления полиса или паспорта 
подойти к нужному врачу 
пообщаться с ним, получить 
необходимую консультацию 
и рекомендации для сохра-
нения здоровья. Любой при-
шедший мог сделать анализ 
крови, определить индекс 
массы тела, оценить функцию 
внешнего дыхания, проверить 
крепость костной системы, 
пройти флюорообследова-
ние. 

Вероятно, и сами медики, 
впервые решившие пойти 
«в народ», не предполагали, 

какой ажиотаж вызовет их 
акция. Сотни посетителей 
торгового центра, забыв о 
своих покупках и намечаемых 
развлечениях, подходили со 
своими вопросами к ревма-
тологам, гастроэнтерологам, 
урологам, кардиологам, эн-
докринологам и многим дру-
гим специалистам – в акции 
участвовало около полутора 
сотен врачей и медсестёр из 24 
ЛПУ Воронежа и области. Ве-
дущие специалисты медици-
ны читали экспресс-лекции, 
демонстрировали ролики об 
особенностях и профилакти-
ке различных заболеваний. Те, 
кому были необходимы более 
основательные обследования, 
получали направления в по-
ликлиники и больницы. 

Итак, первый блин не вы-
шел комом. Подобные мас-
совые акции по профилакти-
ческому осмотру  желающих 
предполагается проводить в 
течение всего 2014 года. 

Чтобы жизнь  
была долгой
В минувший субботний день в одном из торговых 
центров Воронежа прошло грандиозное, но 
совершенно необычное для таких заведений 
событие. Немалая часть торгового комплекса 
была освобождена от продавцов, а их места 
заняли…врачи. 

А что  
предложит 
население?
Правительство Воронеж-
ской области принимает 
меры к совершенствова-
нию в регионе Территори-
ального общественного 
самоуправления (ТОС).

иван ХаритоноВ

По распоряжению временно 
исполняющего обязанности 
губернатора Алексея Гордеева 
образована специальная рабо-
чая группа, с участием которой 
подготовлена концепция со-
вершенствования ТОС. 

Означенная концепция пока 
что проходит апробацию в Но-
вохоперском районе. 

- Но уже сейчас руково-
дителям муниципалитетов 
следует «присмотреться» к 
ней, обсудить в своих районах, 
а затем направить замечания 
и предложения в областное 
правительство, - сказал врио 
вице-губернатора Юрий Аги-
балов на недавнем зональном 
совещании в Репьёвке.

В названном совещании 
приняли участие главы му-
ниципальных образований и 
руководители аппаратов ад-
министраций восьми районов 
округи.

Как руководитель рабочей 
группы по совершенствованию 
Территориального обществен-
ного самоуправления, Юрий 
Агибалов указал на актуаль-
ность правового просвещения 
населения и широкого при-
влечения граждан к участию 
в ТОС. По его мнению, пора 
менять подходы к подготов-
ке и проведению публичных 
слушаний, на которых обсуж-
даются важнейшие вопросы 
социально-экономического 
развития муниципальных об-
разований. 

Кроме того, врио вице-
губернатора обратил внима-
ние участников совещания 
на предоставленные законом 
возможности осуществления 
населением правотворческой 
инициативы, а также на важ-
ность проведения сходов граж-
дан в населённых пунктах, не 
являющихся муниципальными 
образованиями.  

алексей солоВЬЁВ
Эртильский район

Благословить земледельцев 
«Нивы» на добрые труды и хороший 
урожай приехал настоятель Ивер-
ского храма Эртиля отец Василий. 
Отслужил молебен, окропил святой 
водой людей, пашню, технику, семе-
на. На складе не удержался, полюбо-
пытствовал, что это за семена такие 
необычные – размером с горошину, 
но не горох, по форме как фасоль, но 
не фасоль, и уж тем более не ячмень, 
не кукуруза, не эспарцет.

- Это соя, отец Василий!
- Соя? И это всё соя? Сколько же 

вы собираетесь ею засеять?
- Тысячу гектаров. А в будущем 

планируем сделать её основной 
культурой на наших полях.

В словах Николая Слаука нет 
ни малейшего преувеличения. В 
нынешнем году соя займет в «Ниве» 
тысячу гектаров – это пятая часть 
всех её площадей.

- Соей я впервые заинтересовал-
ся лет пятнадцать назад, когда при 
написании кандидатской диссерта-
ции изучал биологические методы 
повышения плодородия почв, - рас-
сказывает руководитель «Нивы». 
– Однако заняться ею основательно 
мешало отсутствие районирован-
ных сортов. За эти годы такие сорта 
появились, соя шагнула даже выше 
Черноземья, на север, в Тамбов, Ря-
зань, Тулу, Подмосковье. Но крутой 
поворот в сторону сои мы сделали 
несколько лет назад, когда сахарные 
заводы своими унизительными 
условиями поставили крест на 
прежде прибыльной культуре. Чем 
восполнить выпадающие доходы? 
Не подсолнечником же! А соя не 
только все более востребована на 
рынке, но и прекрасно лечит почву, 
обогащая её азотом.

В прошлом году соя в «Ниве» 
занимала уже 850 гектаров. Ставку 
сделали на сорта белорусской селек-
ции Припять и Оресса. Один из их 
авторов, член-корреспондент инсти-

тута генетики и цитологии Белорус-
ской национальной академии Олег 
Давыденко не один раз приезжал 
в «Ниву», наблюдал за развитием 
растений, давал советы, консульта-
ции. И урожай по прошлому году 
получился весьма неплохой – по 17 
центнеров с гектара. А на отдельных 
полях, словно демонстрируя свои 
потенциальные возможности, Орес-
са и Припять давали по 2,5 тонны с 
каждого гектара.

За сбытом дело не стало. Сою 
брали и на семена, и как товарную. 
Причём брали по хорошим ценам, и 
по рентабельности она сравнилась 
с подсолнечником. Получив такую 
отдачу, в сельхозпредприятии про-
должили кардинальное обновление 
технического парка. Например, 
приобрели самоходный опры-
скиватель Daman, который очень 
будет нужен и при возделывании 
той же сои. С осени стали внедрять 
ленточное, с использованием кос-
мической навигации, внесение удо-
брений, которое позволяет вдвое 
снизить их расход и вместе с тем 
вдвое повысить их эффективность. 
У механизаторов заметно возросла 
зарплата, для их работы создаются 

всё более комфортные условия – 
оборудуется тёплая мастерская, 
уже работают раздевалки, душевые 
кабины.

Хороший опыт ценен повторе-
нием. Сою в нынешнем году можно 
будет увидеть и на полях других 
хозяйств района.

- Мы долго наблюдали за экс-
периментами Слаука, а в прошлом 
году и сами активно занялись этой 
культурой, - рассказывает генераль-
ный директор ООО СХП «Вик-
тория» Сергей Фёдоров. – И на 
практике убедились, насколько она 
интересна, выгодна и перспективна. 
В этом году под сою отводим уже 
350 гектаров, ещё четыреста она 
займет на наших землях в Тамбов-
ской области.

Обретает прописку высокобелко-
вая культура в ООО «Исток», ООО 
«АгротехГарант Ростошинский», 
увеличиваются площади под ней в 
«Агрокультуре» - и в итоге в апреле-
мае семена сои будут уложены на 
6,5 тысячи гектаров эртильских 
черноземов.

А в ООО «Нива» намерены идти 
ещё дальше. Нынешним летом 
здесь запланировано проведение 

семинара-совещания аграриев все-
го Центрального Черноземья по 
вопросам развития соеводства. 
Его главным организатором вы-
ступает Российский Соевый Союз. 
На опытных полях «Нивы» будет 
посеяно 30 сортов сои. Совместно с 
учеными кафедры селекции Воро-
нежского государственного аграр-
ного университета и Белорусского 
института генетики и цитологии 
будет исследовано то, как влияют 
на урожайность сои и содержание в 
ней белка разные сроки сева, разные 
способы почвообработки, разная 
глубина заделки семян, применение 
удобрений, инокулянтов и другие 
факторы.

- Мы ищем ответ на главный во-
прос: как в условиях Центрального 
Черноземья получать по тридцать и 
более центнеров сои с каждого гек-
тара, - говорит Николай Слаук. – И 
мы этот ответ обязательно найдём.

Ответ важен и другим аграриям 
региона. Тем более что в ближайших 
планах Николая Слаука – сделать 
«Ниву» крупным предприятием по 
производству элитных семян сои. В 
Эртиле знают: с Божией помощью у 
него это обязательно получится.

Крутой поворот 
cельские будни | Реалии рынка заставляют воронежских аграриев активно заниматься возделыванием 

нетрадиционных для региона культур. Одной из них становится соя
Ночью в Эртиле шёл сильный 
дождь, а утром на поля опустился 
густой, как в ноябре, туман. Но к 
полудню потянувший с юга ветер 
разогнал и туман, и облака, и 
апрельское солнце сразу же 
принялось за свою привычную 
весеннюю работу.
- Ну что, будем начинать? – гля-
дя, как буквально на глазах 
подсыхает земля, спросил гене-
ральный директор ООО «Нива» 
Николай Слаук главного агроно-
ма Павла Мананкова.
- Самое то, что надо, Николай 
Владимирович! 

За полчаса до начала сева. Механизатор Алексей Сорокин, настоятель Иверского храма  
Эртиля отец Василий, генеральный директор ООО «Нива» Николай Слаук, заместитель 
генерального директора Татьяна Слаук, агроном-семеновод Александр Найдёнкин. 
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На субботнике Алексей 
Гордеев совместно с членами 
воронежской экологической 
общественной организации 
«Вантит» и областной обще-
ственной организации ветера-
нов боевых действий «Патри-
от» высадил деревья у братской 
могилы № 17, расположенной 
на территории государственно-
го природного заказника «Во-
ронежская нагорная дубрава». 

Здесь захоронено 448 воинов 
Великой Отечественной войны, 
погибших в боях, во время бом-
бежек и обстрелов, умерших 
от ран в полковых медицин-
ских пунктах. Могила № 17 
является поистине братской. 
Это подтверждается списком 
погребенных в ней бойцов из 
России, Киргизии, Азербайджа-
на, Марийской АССР, Чувашии, 
Узбекистана, Дагестана, Грузии, 
Белоруссии, Осетии и Украи-
ны. Это воинское захоронение 
является одним из значимых 
мест в городе. Здесь традицион-
но проводятся торжественные 
мероприятия для студентов 

Воронежской государственной 
лесотехнической академии и 
общегородские уроки истории 
для учащихся школ района. 

- Сегодня мы здесь у братской 
могилы не просто проводим 
субботник и приводим в порядок 
лес. Мы наводим здесь порядок, 
восстанавливая наши святыни. 
Кроме того, на этой земле рас-
положено наше воронежское 
достояние - дубрава. Недаром 
более 300 лет назад здесь остано-
вился Петр I, чтобы строить ко-
рабли. Я очень рад, что сегодня 
сюда пришли работать не только 
чиновники, но и общественные 
организации. В частности, об-
ластная организация ветеранов 
боевых действий «Патриот», 
которая занимается поисковы-
ми работами по увековечению 
памяти погибших при защите 
Отечества на территории нашей 
области и воронежское сообще-
ство «Вантит», которое борется 
за сохранение природы, выпол-
нение экологических требова-
ний, восстановление истории, 
- отметил Алексей Гордеев. 
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«Сделаем наш 
край цветущим»

Алексей ГОрДееВ: 

12 апреля глава региона принял участие в 
субботнике в рамках месячника благоустройства Василий черноусоВ

Первым делом он загля-
нул в село Колбино. Настоя-
щая гордость этого места 
– храм во имя Святителя 
Николая Чудотворца (Ни-
кольский храм), возведён-
ный в 1786 году. Некоторые 
фрески сохранились ещё с 
тех времён. 

- Это один из первых хра-
мов на воронежской земле, 
который после Петра Перво-
го строился из камня. На 
сегодняшний день он, как 
видите, в плачевном состоя-
нии, - рассказал журналистам 
его настоятель – священник 
Николай Андриевский. 

В 2013 году за счет средств 
Федеральной целевой про-

граммы «Культура России 
(2012-2018 годы)» ФГУП 
Институт по реставрации 
памятников истории и куль-
туры «Спецпроектреставра-
ция» (Москва) разработал 
научно-проектную докумен-
тацию по реставрации хра-
ма. В 2014 году в рамках 
реализации мероприятий 
программы на проведение 

ремонтно-реставрационных 
работ предусмотрено выде-
ление 50 миллионов рублей 
за счёт средств федерального 
бюджета. Как отметил отец 
Николай, в ходе реставрации 
храму будет придаваться его 
первоначальный облик. 

Затем Алексей Гордеев 
заглянул в детский сад «Сказ-
ка», что открылся на базе 
Колбинской СОШ, разме-
стившись в специально отве-
денных под него помещениях 
школы. Расчитан он на 25 
мест. В прошлом году за счёт 
средств федерального бюд-
жета в размере 5,6 миллиона 
рублей здесь был проведен 
капитальный ремонт. 

- Садик в селе работал до 
1990-х, - вспоминает директор 
школы Марина Кондратенко. 
– Это было отдельное помеще-
ние. Меньше года назад было 
принято решение о том, чтобы 
часть здания школы была 
реконструирована и передана 
под новый детский сад. 24 де-
кабря состоялось торжествен-
ное открытие, а уже с 9 января 
он начал работать.
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Кинотеатр, спорткомплекс  
и инвестиции 
Власть | Врио губернатора Воронежской области Алексей Гордеев  
осмотрел  в Репьёвском районе ряд социальных объектов 

Алексей Гордеев нашёл время пообщаться с юными воспитанниками «Сказки».
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- Уважаемый Владыка, это 
наша первая встреча после об-
разования на территории нашей 
области трех новых епархий, 
объединенных в Воронежскую 
митрополию. Скажите, пожалуй-
ста, чем вызваны структурные 
перемены и как они меняют нашу 
церковную жизнь? 

- Задача разделения нашей 
епархии, как и всех епархий 
Русской Православной Церкви, 
заключается в более эффектив-
ном сотрудничестве Церкви и 
общества. Епископ стал ближе 
к народу, и это важно, посколь-
ку вокруг него объединяется и 
строится вся работа: админи-
стративная, просветительская, 
духовная. Реорганизация цер-
ковной жизни уже проведена в 
большинстве епархий РПЦ. Из 
состава Воронежской епархии 
выделены еще две. Таким об-
разом, наша епархия оказалась 
разделенной на север, восток и 
юг. И те части, которые отошли 
к Борисоглебской и Россошан-
ской епархиям – одинаковы по 
количеству приходов и числен-
ности духовенства, а Воронеж-
ская епархия будет посильнее 
за счёт количества городских 
приходов и числа прихожан. 

А вот задачи перед нами 
стоят общие. Строго говоря, 
это преобразование не является 
разделением. Напротив, это 
- объединение в рамках митро-
полии, возглавлять её поручено 
мне. Во главе одной из двух 
епархий – Россошанской - сто-
ит Владыка Андрей. Мы каж-
дый день с ним созваниваемся, 
он часто бывает в Воронеже, 
мы вместе обсуждаем многие 
вопросы. Приближается наш 
главный праздник Пасхи Хри-
стовой, и мы будем проводить 
мероприятия по всей митро-
полии в атмосфере взаимной 
помощи. Правда, пока помощь 
в основном исходит от Воро-
нежской центральной епархии, 
потому что на периферии не 
всегда хватает сил образовать 
все отделы, которые работа-
ют в Воронеже и всесторонне 
охватывают церковную жизнь. 
Поэтому там, где это необходи-
мо, будет оказана всесторонняя 
поддержка из Воронежа. Без 
внимания не останется ни один 
приход области. 

Епархию Россошанскую 
и Острогожскую возглавил 
Владыка Андрей. Он - человек 
очень живой, начал с того, 
что сразу объехал все прихо-
ды, познакомился с людьми, 
с главами администраций. Он 
очень активно работает и легко 
находит взаимопонимание и с 
народом, и с руководителями. 

В Россоши с помощью Ни-
колая Михайловича Ольшан-
ского мы постарались создать 
условия, чтобы епархия там по 
крайней мере базировалась. Мы 
благодарны ему за построенный 
Ильинский храм. Это – на-
стоящий церковный комплекс, 
который включает ряд жилых 
построек и помещений, которые 
могут быть использованы для 
административной деятель-
ности. Но необходимо сделать 
и епархиальное управление, 
подумать и о более достойных 
условиях жизни для епископа. 
Сегодня у него очень скромный 
домик, который только на одно-
го и рассчитан. 

 Надеемся, что в этом году 
мы получим нового епископа в 
Борисоглебск. Я желал бы, что-
бы он был такой же деятельный, 
как епископ Андрей. Надеемся, 
что он будет наш, воронежский, 
и я за это ходатайствую. Во-
ронеж - очень интересный и 
самобытный регион. Человеку 
со стороны непросто будет 
сразу понять народ, который 
ему вручён. А местному чело-
веку проще будет включиться 
в работу.

 Сейчас в Борисоглебске мы 
получаем от администрации 
землю под строительство, и 
будем достраивать дом, в кото-
рый разместится епархиальное 
управление. Он подведён под 
крышу.

Так что реорганизация - это 
дело доброе и хорошее, хотя 
материально мы, конечно, не-
сколько ослабли: на организа-
цию епархиальных управлений 
со всеми структурами средств 
часто не хватает. 

- Владыка, каково Ваше от-
ношение к событиям на Украине? 
Есть ли надежда на сохранение 
единства православной церкви 
и братских народов? В связи 
с этим какова позиция нашей 
митрополии? 

- Позиция нашей митропо-
лии не может быть какой-то 
особой. Она – всецерковная. 
У нас довольно строгая дисци-
плина, и мы не можем от лица 

Церкви озвучивать вопросы, 
которые касаются, в частности, 
политической жизни нашей 
страны. Это прерогатива Па-
триарха и Священного синода. 
Но что касается меня как граж-
данина, то, конечно, я ощущаю 
чувство радости оттого, что 
желание народа Крыма было 
учтено и все произошло бес-
кровно. Хотя совсем уж безбо-
лезненным процесс возвраще-
ния Крыма России не назовёшь. 
Украинцы привыкли к тому, 
что это – часть их территории 
и разделение «по-живому» не-
избежно вызывает негативную 
реакцию. Но видеть лица крым-
чан, слышать их призывы и не 
ответить им, было бы большой 
ошибкой. Этот переворот на 
Украине не был случайным. А 
коль скоро он был управляе-
мым, то и управлять надо так, 
чтобы к власти пришли достой-
ные люди. Чтобы, возглавив 
государство, они заботились 
о единстве украинского на-
рода. Этого мы не наблюдаем. 
Кроме того, остаётся опасение 
за русскоговорящую и другие 
национальные общины. Мы 
их называем общиной, потому 
что власти Украины их так на-
зывают, как бы дистанцируя их 
от украинцев. Это очень плохо, 
ведь это - народ одной страны. 
Русская Православная Церковь 
остаётся духовной связующей 
нитью с едиными исторически-
ми корнями, которые восходят к 
Киевской Руси, откуда произо-
шла наша Россия. В те времена 
сидел князь «на Киеве», потом 
перешёл во Владимир, сохраняя 
титул Киевского князя. Это 
объяснялось политическими 
обстоятельствами и никто не 
ставил вопрос, что, дескать, 
раз вы ушли, то больше вы нам 
и не родня. С одной стороны, 
вопрос лежит на поверхности. 
С другой - националистически 
настроенные политические 
круги обостряют ситуацию, 
хотя этим людям нужно понять, 
что у политики национализма 
нет будущего. 

Ситуация на Украине оцени-
валась недостаточно адекватно, 
власти, видимо, не хотели допу-
стить слияния народа, поэтому 
Церковь разделилась по по-
литическим мотивам. Образо-
вался Киевский Патриархат, 
Киевская свободная церковь, 
возглавляемая митрополитом 
Мефодием. И наряду с этими 
двумя группами - Украин-
ская Православная Церковь 
Московского Патриархата, 
которую возглавляет Блажен-
нейший митрополит Киевский 
и всея Украины Владимир. 
Сейчас временно исполняет 
обязанности главы Церкви 
местоблюститель митрополит 
Онуфрий Черновицкий и Бу-
ковинский. И разделение это 
использовалось политиками 
страны, ибо им было удобно 
черпать поддержку то у одной 
группы людей, то у другой. До 
тех пор, пока Церковь не объе-
динится, говорить о единстве на 
Украине вряд ли возможно. По-
скольку мы не только соседи, но 
и по сути один единокровный и 
единоверный народ, отношения 
между нашими странами долж-
ны быть не только мирными, но 
и братскими.

В наши дни существует 
угроза активизации греко-
католической (униатской) 

Церкви, которая уже вступи-
ла в Киев и имеет в качестве 
места официального пребы-
вания главы греко-католиков 
на Украине не Львов, а Киев. 
Построен собор, и всё это - на-
стораживающий шаг, именно 
политический, не говоря уже 
о Церковном. Греко-католики 
всегда были носителями по-
литики прозападного свойства. 
Мы помним, что в смутное вре-
мя в России, в начале XVII века, 
шли на Русь поляки и несли с 
собой знамя унии. Мы с благо-
дарностью вспоминаем подвиг 
старосты Кузьмы Минина и 
князя Дмитрия Пожарского. Их 
имена стали символом любви 
к Отечеству. Если бы не было 
этого противостояния, то, я ду-
маю, что не было бы Украины, 
не было бы России. По крайней 
мере, великой России. А была 
бы великая Польша вплоть до 
Урала, а может быть и дальше. 
Вот где корень непримиримых 
современных политических и 
государственных претензий тех, 
кто является носителями этой 
идеи, которая питает национа-
лизм на Украине. Он направлен 
не только против русских. Из 
истории мы знаем, что Польша 
не один раз включала в свою 
территорию и Львов, и Запад-
ную Украину. Это повлияло на 
менталитет людей, живущих 
на западной Украине под влия-
нием униатской Церкви. Здесь 
нужно искать корни разобщения 
единого народа. Необходимо, 
чтобы православные Украины 
объединились, и в этом союзе 
послужили бы политическо-
му объединению страны. По-
другому невозможно. 

- Есть понятие канонической 
территории. Киевская Русь изна-
чально была православной. Про-
движение католической церкви, 
оно как-то обосновывается? 

- Причина экспансии – в 
принципиально отличном от 
православного понимания 
взгляде католиков на единство 
Церкви и в поиске путей к нему. 
Это, по сути, экуменизм, свои-
ми корнями уходящий в глубь 
веков, ко времени разделения 
Церкви на Римо-католическую 
и Православную в середине 
XI века. Если мы обратимся к 
истории, то увидим, что при-
чиной этого разделения были 
политические интриги между 
Римом и Византией – ведь у 
папы уже тогда были серьезные 
политические амбиции. Больше 
никакой причины не было. Воз-
никали споры – кто первый? 
Кто имеет право созывать со-
бор? И папа демонстративно не 
приезжал на Соборы сам, а по-
сылал своих легатов, что оскор-
бляло глав других Церквей. 
Затем Рим объявлял Крестовые 
походы для спасения святынь. 
Но, как правило, крестоносцы 
заходили в Константинополь, 
грабили, доводили его до исто-
щения, а потом уже приходили 
арабские племена, которые как 
стервятники добивали город. 
В этом феномене кроется один 
из ответов на вопрос – почему 
Византия распалась. Например, 
Венеция, которая борется сей-
час за право самостоятельности, 
располагает православными 
святынями, иконами, награ-
бленными и привезёнными из 
Византии крестоносцами. 

Со временем Центр Право-
славия перешёл в Россию, кото-

рая тогда ещё не была мировой 
державой. Она унаследовала и 
сохранила все принципы Право-
славия. И в политике – в том 
числе. Так что это - старый спор 
Византии и Запада, который 
сейчас перекинулся на Москву 
и Вашингтон, на Запад и Европу. 
И в Церкви, как в Католической, 
так и в Православной Русской 
в своё время произошли свои 
разделения. На Западе появился 
протестантизм, который изна-
чально был очень аскетичным 
и духовным. Но сейчас возьмите 
любого носителя протестант-
ских ценностей – это человек 
совершенно не церковный, аб-
солютно светский, который раз-
мышляет о Священном Писании 
и о спасении с сигаретой в руках. 
В Православии, в России тоже 
произошёл свой раскол – старо-
обрядческий. Он тоже имел, 
как ни странно, политическую 
подоплеку. Это вполне объяс-
нимо, потому что та духовность 
древней Православной Церкви, 
которой русские люди жили 
веками, постепенно перестала 
быть свойственной духу време-
ни, особенно – в Петровскую 
эпоху. Уже царь Алексей Ми-
хайлович первым столкнулся 
с расколом и решил подавить 
его государственной машиной. 
Этого не получилось. Как ни 
боролось царское государство 
со старообрядчеством, до кон-
ца оно его так и не изжило. Ны-
нешние старообрядцы – это, 
конечно, не те люди, которые 
были в XVIII веке, но тоже с 
очень большими амбициями и 
с претензиями на идеологиче-
ское главенство в государстве. 
Они считают, что могут указать 
тот путь духовного развития, 
который был бы необходим 
России. Он несколько другой, 
мы уже не понимаем этого 
пути, хотя это наши братья. А 
в лице беспоповцев мы имеем 
своих протестантов, правда, 
они у нас благочестивые, но в 
принципе это люди, которые 
живут самостоятельно, без 
священства. Без благодати, 
которая освящает жизнь че-
ловека. 

- Идёт Великий пост. Это – 
время воздержания не только 
в пище и питье, он связан с 
духовной защитой человека от 
множества соблазнов. Если с 
первым более или менее понятно, 
то как побудить себя к усилиям 
духовным?

- Духовное – это самое слож-
ное. Человеку, который не за-
нимается духовной жизнью, не-
доступно понимание духовного, 
он просто не чувствует такой 
потребности. Физиологически 
так устроено, что женщина бо-
лее понимает духовную жизнь. 
Не вдаваясь в глубину вопро-
са, мне хотелось бы сказать, 
что человек состоит из души, 
духа и тела, в котором это все 
соединяется. Пост физический 
оздоровляет физиологическую 
жизнь человека, раскрепощает 
духовную энергию. Очень важ-
но, пойдёт эта дополнительная 
духовная энергия на добро или 
на зло. Говея, очень важно вни-
мательно относиться к своему 
духовному миру и направлять 
внутреннюю, духовную энер-
гию, освобождающуюся по-
средством постного подвига, на 
совершение добрых дел и обще-
ние с Богом в сосредоточенной 
молитве. Хорошо подумать о 

своей жизни, обязательно осо-
знать свои ошибки, оценить 
своё место в жизни. И поста-
раться жить так, чтобы никому 
не мешать. 

- А если мешают нам?
- Надо внимательно по-

смотреть и, как правило, мы 
увидим, что сами даем много 
поводов нам мешать. Это бы-
вает, когда человек предъяв-
ляет повышенные требования 
к окружающим, а не к себе. И 
потом надо всегда помнить о 
благотворительности, брато-
любии, любви. Она - всегда 
жертвенная, она никогда не 
бывает самодостаточной, она 
всегда страдающая. Любовь 
не должна быть эгоистичной, 
свое «я» нужно всегда ставить 
на второе место. Это будет 
правильно в отношениях. Вот 
таких духовных успехов нужно 
добиваться в течение поста. По-
мимо того, что мы будем делать 
добрые дела и освобождать себя 
от зла, в православии есть Таин-
ство исповеди, которая очищает 
человека от грехов. Господь 
прощает грехи, и физические и 
духовные, и, по мере очищения 
души, дух приближается к Богу. 
Именно тогда приходит ощуще-
ние Бога. Человек, переживший 
такой опыт, знает, что оно ни с 
чем не сравнимо. Многие муче-
ники не были фанатиками, они 
просто жили обычной жизнью 
и пострадали за идею, за веру в 
Бога, как это было в 20-х, 30-х, 
40-х годах. Они находили силы, 
потому что чувствовали Бога. 
И были счастливы. Работая на 
самых опасных работах, они 
не боялись ничего и никого. И 
даже люди абсолютно светские 
свидетельствовали их огром-
ную любовь. Я часто привожу 
пример жизни актера Георгия 
Жжёнова, который очень долго 
пробыл в лагерях и остался 
воплощением добра и любви 
к человеку. Пережив такое, он 
должен был бы, наверное, на 
всех рычать, искать какого-то 
возмездия, какой-то правды. 
Но в его сердце не вошло озло-
бление или чувство мести. В 
воспоминаниях, с экрана - он 
нес людям добро. 

 - Как оставаться сосредото-
ченным на протяжении службы в 
храме? Дело в том, что сама ат-
мосфера общей молитвы уносит 
мысли к проблемам не столько 
духовного, сколько житейского 
плана. 

- Это не только в храме. Часто 
бывает так, что мы берём молит-
вослов в руки и некоторое время 
спустя обнаруживаем себя в 
мыслях где-нибудь на Лазурном 
берегу… Бороться с этим необ-
ходимо. Прежде всего, нужно 
чувствовать присутствие Божье 
и в храме, и на индивидуальной 
молитве. Молитва в храме – 
это возможность поговорить с 
Богом. Притом в храме обще-
ственная молитва уже не одна, 
а сливается в единый поток, 
становится более сильной и дей-
ственной. Господь благословля-
ет людей, которые собираются 
вместе. Нужно представить 
себе, что ты - перед Богом. Ты 
должен привести свои мысли в 
порядок, остановить свое внима-
ние, немного подумать и когда 
успокоятся все твои чувства, с 
внутренним трепетом начинать 
молитву, вкладывая в каждое 
слово смысл, душу и свои прось-
бы. Это должно быть правилом, 

и тогда все получится. Только в 
храме человек может почувство-
вать удивительное единение, 
единомыслие, ту самую право-
славную соборность, которая де-
лает нас сильнее и увереннее.

- Принято считать, что чело-
веку посылаются в жизни скорби 
и болезни, чтобы «встряхнуть» 
его, побудить к осмыслению 
своей жизни и отношению к 
окружающим. Как научиться их 
переносить, не сетуя на судьбу?

- Я не согласен с опреде-
лением, что скорби и болезни 
посылаются человеку. Человек 
свободен в этой жизни. Он 
может быть святым и может 
быть злым. И никто его таким 
не делает, человек создаёт себя 
сам. Да, если мы веруем в Бога, 
если мы молимся и просим 
Бога вмешаться в нашу жизнь 
и предоставляем ему это право 
– это одно. А если мы такого 
права ему не предоставляем, он 
не будет нас водить насильно: 
закончи институт, сделай карье-
ру… Это дело самого человека. 
Жениться или выйти замуж за 
того или иного – мы сами это 
определяем. И все болезни и со-
стояния, которые случаются у 
нас в жизни – результат наших 
действий. Ведь если мы живем 
безобразно и не задумываемся 
над тем, к чему ведет сотворе-
ние зла ближнему человеку или 
незнакомому, оно потом к нам 
и вернется. И если Бог предо-
ставляет свободу человеку, то 
дьявол стремительно вмеши-
вается в его размышления и 
его душу, поглощает человека, 
захватывает его свободную 
волю. Это страшно. А чтобы его 
отогнать - опять нужна молит-
ва. И такой образ жизни, чтобы 
не давать повода тёмным силам 
приблизиться к вам. 

Поэтому если мы болеем, 
это – результат неправильного 
образа жизни и отсутствия 
каких-то элементарных навы-
ков. Необходимо приучить себя 
к гимнастике и правильному 
питанию. Люди в возрасте за-
частую жалуются на головную 
боль. И мало кто из них заду-
мывается о том, что давно пора 
ограничить, а то и вовсе ис-
ключить из рациона соль, сахар, 
перегорелое масло…. Нужно 
сменить образ жизни, а это – не-
просто. Да, Господь по молитве 
облегчает состояние насколько 
это возможно. Важно не быть 
эгоистом и отличать добро от 
зла, работать над тем, чтобы зла 
было меньше в жизни. И если 
взять это за правило, жизнь и 
наши взаимоотношения будут 
гораздо лучше. 

- В последние годы в моло-
дёжной среде распространяются 
традиции отмечать такие празд-
ники, как День святого Валенти-
на, Хеллоуин…. Как относиться 
к нехристианским праздникам 
и как говорить на эти темы с 
молодёжью? 

- Эти праздники, в общем-то, 
христианские. Хеллоуин – это 
День всех святых в Западной 
церкви. А День святого Вален-
тина – это день конкретного 
человека святой жизни. Он 
почитается на Западе. А в том, 
что он внедрился у нас, есть «за-
слуга» средств массовой инфор-
мации. В основном тех, которые 
в 90-е годы бездумно хвалили 
западный образ жизни и в каче-
стве примера приводили такие, 
как им казалось, замечательные 
традиции. Что такое Хеллоуин, 
о чём он сегодня свидетельству-
ет? О том, что люди деградиро-
вали в духовном плане. Если у 
нас в святочную неделю раньше 
люди тоже рядились и в птиц, и 
в зверей, ходили, славили Хри-
ста, и было весело, то сейчас она 
не так отмечается. На смену ве-
селью и радости приходит фан-
тасмагория пугающих образов. 
Мне жалко тех людей, особенно 
детей, которых вовлекают в эти 
карнавалы, наряжая в существа 
с рожками и с хвостиком. Да 
ещё и радуются - как это за-
мечательно. 

А день Святого Валенти-
на – это надо осмыслить. В 
первую очередь это – западная 
традиция. У нас, например, есть 
свои праздники – День Петра 
и Февронии Муромских, День 
Жен-Мироносиц, который счи-
тается женским праздником, 
Красная Горка - весенний и в 
первую очередь молодежный 
праздник. Почему мы об этом-
то забываем? Я помню, в 90-е 
годы шли дискуссии о вводе в 
нашей стране праздника Свя-
того Патрика. Понятно, что это 
- национальный ирландский 
праздник, и, наверное, сами 
ирландцы понимают, что они 
празднуют. Для них он имеет 
историческое и культурное 
значение. Но это не значит, 

что в этот день наша молодёжь 
должна расслабляться в шор-
тах с кружкой пива и при этом 
ощущать себя причастными 
к мировой культуре. Нужно 
как-то разумно к этим вещам 
подходить. Больше внимания 
уделять воспитанию ребёнка 
на всех стадиях его взросления 
и становления личности. 

- Как вовремя заметить разни-
цу между добром и злом? Как от-
носиться к колдунам, гадателям 
и тем, кто прибегает к ним? Чем 
могут навредить такие шаги?

- Если ты что-то сделал не 
так, ты за это ответишь перед 
Богом. Если ты сделал хорошо, 
тебя похвалили. И эти чувства 
должны прививаться с само-
го раннего возраста. Ребёнку 
надо внушать, что такое хоро-
шо и что такое плохо. Тогда он 
будет чётко отличать одно от 
другого. Нужно приучать его 
думать, к чему действия, слова 
и поступки могут привести – к 
соблазну или к добру. Вот де-
вушкам очень полезно знать, 
как одеваться, как себя вести. 
И как держать себя в обществе. 
Если они нарочито одеваются 
так, что возбуждают сильную 
половину человечества, в этом 
ничего хорошего нет. Дальше 
зачастую идут обиды, слёзы, 
грязь и прочий негатив. И пре-
красные планы, которые она 
строила в своей голове, разби-
ваются вдребезги… 

А что касается людей, ко-
торые владеют негативной 
силой и вторгаются в психику 
человека, - это великий грех. 
Почему люди обращаются к 
колдуну? Потому что это – 
близкий путь решения про-
блемы. Если обращаться к 
врачам, то это – обследования, 
анализы, консультации врачей, 
госпитализация. Хлопоты. А 
здесь – пришёл к так называе-
мой целительнице, она что-то 
пошептала, дала попить воды, 
взяла деньги и - здоров! А так 
ли это - думайте сами. Обычно 
после облегчения болезнь про-
грессирует с удвоенной силой. 
Надо ли обращаться к разного 
рода гадалкам, экстрасенсам? 
Ведь природа оккультных мето-
дик откровенно сатанинская.

Не лучше ли постараться 
подчеркнуть или развить свои 
личностные качества и привлечь 
этим внимание понравившегося 
человека? Конечно, проще при-
ворожить, не думая о том, что 
человек, может быть, реально 
умом осознаёт, что ненавидит 
другого человека, но все равно 
без него жить не может и муча-
ется при этом. Это - страшная 
психическая и душевная зависи-
мость. В конце концов, бывают 
случаи, когда приворожённые 
не выдерживает этого стресса и 
кончают жизнь самоубийством. 
Нужно помнить: когда человек 
обращается к ворожеям, он 
доверяет свою душу сатане. 
А влиять они могут только на 
человека, который находится 
в расслабленном состоянии и 
живёт без Бога, абы как. Его бес-
порядочная жизнь свидетель-
ствует о том, что его внутрен-
ний дом свободен для любого 
воздействия. И демон легко в 
него вселяется и уже руководит 
им. Это самое настоящее бесно-
вание и часто оно очевидно. А 
вот чтобы избавиться от этого, 
нужно просить священника, у 
которого есть благословление 
отчитывать, чтобы он изгонял 
беса из одержимого с помощью 
молитв. Поэтому не ходите ни 
по каким магам, экстрасенсам. 
Помните, что вы сами хозяева 
своей судьбы. И, немного по-
трудившись, можете сделать 
свою жизнь прекрасной. 

- Следует ли креститься, 
когда проходишь или проезжа-
ешь на транспорте мимо храма? 
Или вера и благочестие должны 
быть только в душе и сердце 
человека?

 - Это дело веры и культуры 
самого человека. Если он ви-
дит храм, правила поведения, 
которые складывались веками, 
предписывают остановиться и 
перекреститься. Если у вас есть 
такое благочестивое желание, и 
если это никого не раздражает, 
- перекреститесь, внутренне 
помолитесь, никто вас за это не 
осудит. А если будете пытаться 
привлечь этим внимание к себе, 
то можете вызвать нарекание. 
Возможно, вы явитесь неволь-
ным упрёком тому, кто этого не 
делает, и ему станет не по себе. 
Не каждый принимает тот до-
брый заряд, который идёт от 
благочестивого человека. Но 
нужно стремиться к тому, чтобы 
каждый человек сам стал будто 
храм – храм Святого Духа.

Виктор РУДЕНКО, 
Татьяна ЮШКИНА.

Чтобы каждый человек  
сам стал будто храм
Православие | Интервью с митрополитом Воронежским и Лискинским Сергием

Беседа с Владыкой Сергием в его рабочем кабинете Воронежской епархии.

Выборы –  
под общественный 
контроль
Ассоциация неправи-
тельственных организа-
ций по защите избира-
тельных прав «Граждан-
ский контроль» будет осу-
ществлять мониторинг 
предстоящей кампании 
по выборам губернатора 
Воронежской области. 

Валерий ВалентиноВ

- Ваш регион - один из де-
сяти, где нами будет вестись 
наблюдение в этом году, - рас-
сказывает сопредседатель «ГК», 
член президентского Совета 
по правам человека Александр 
Брод. - В Воронеже мы уже 
наблюдали за выборами главы 
города, у нас хорошие контакты 
с местными общественниками, 
журналистами, правоведами. 
Наша основная задача - доби-
ваться, чтобы выборы прошли 
законно, открыто и свободно. 
Все кандидаты должны быть 
обеспечены равными возможно-
стями, ничто не должно ограни-
чивать выбор избирателей. Мы 
будем отслеживать все стадии 
выборов, включая период аги-
тации, день голосования, об-
работку бюллетеней и подсчет 
голосов.

Ассоциация имеет много-
летний опыт наблюдения за 
выборами разных уровней в 
России и за рубежом, объединя-
ет в своем активе авторитетных 
правозащитников, юристов, 
экспертов.

17 апреля Ассоциация «Граж-
данский контроль» совместно с 
Общественной палатой Во-
ронежской области, аппаратом 
Уполномоченного по правам 
человека проведут «круглый 
стол», на котором обсудят ме-
ханизмы общественного кон-
троля за выборами, эксперты 
Ассоциации расскажут об опыте 
своей работы.

«Гражданские контролёры» 
в сотрудничестве с воронеж-
скими коллегами намерены 
посещать сельские районы и 
города Воронежской области, 
встречаться с членами терри-
ториальных избирательных 
комиссий, общественными ор-
ганизациями региона, будет 
открыта «горячая линия» по 
связям с избирателями, начнет-
ся подготовка наблюдателей. В 
случае обнаружения нарушений 
в ходе кампании, информация 
будет направляться в право-
охранительные органы для про-
ведения проверок и правового 
реагирования.

Гранты  
на развитие  
журналистики
Утверждены итоги кон-
курса по распределению 
грантов Некоммерческо-
го партнерства «Гильдия 
аналитических журнали-
стов», который был про-
веден в целях реализа-
ции целевой программы 
«Создание позитивного 
имиджа региона в рам-
ках формирования каче-
ственной аналитической 
журналистики Воронеж-
ской области». 

Валерий КазаноВ

Как уже сообщала «Комму-
на», программа предусматривала 
выдачу грантов четырём соис-
кателям. 

Как отметил председатель 
«Гильдии аналитических жур-
налистов» Владимир Тулупов,  
всего в комиссию поступило 
шесть заявок. По итогам их  
рассмотрения  самое большое 
количество баллов получил  про-
ект «Время и люди», который 
представила ООО «Редакция 
газеты «Коммуна». 

Среди других получателей 
грантов проекты «Мы разные 
– но мы вместе на geosnet.ru» 
(ООО «Центр сетевых  техно-
логий»), «Новый взгляд» (ООО 
«Бизнес-Пресс»), «Живой биз-
нес» (ООО Агентство Бизнес 
Информации «Регион 36»).

Рассказала о селе 
и победила
Ученица средней школы 
села Лозовое Верхнема-
монского района Ана-
стасия Денисова побе-
дила во Всероссийском 
конкурсе презентаций 
«Панорама моего города, 
села», рассказав о красо-
тах своего села. 

анастасия Воронина

Большую помощь при под-
готовке работы «Моя Родина 
– село Лозовое» ей оказала учи-
тель биологии Ирина Денисова. 
Школьница представила фото-
графии и описание местных до-
стопримечательностей: прудов 
Карпов и Вожов, Угольный лес, 
родников.  
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Чуть более двух ме-
сяцев прошло с тех 
пор, как генеральным 
директором ООО «РВК-
Воронеж» был назна-
чен Сергей Журавлёв. 
Журналист «Коммуны» 
ведёт беседу с новым 
руководителем водока-
нала о состоянии город-
ского водопроводно-
канализационного хо-
зяйства и перспективах 
его развития. 

- Сергей Александрович, как 
давно вы работаете в отрасли 
водоснабжения?

- На протяжении шести лет я 
работал сначала финансовым, а 
затем генеральным директором 
в Оренбургском водоканале. 
У меня имелась возможность 
изучить водоканал не сверху, 
а изнутри, понять все бизнес-
процессы, финансовую суть 
деятельности предприятия, 
вникнуть в производственные 
вопросы. До этого я несколько 
лет входил в совет директоров 
«Омскгоргаз» и института 
«Омскгазводпроект», который 
занимается проектированием 
сетей водоснабжения, водоот-
ведения и газопроводов. Эта 
работа сейчас помогает пони-
мать строителей и регулирую-
щие государственные органы.

- Как вы оцениваете состоя-
ние воронежского водоканала?

- Предприятие огромное - 
более 200 повысительных насо-
сных станций. Воронеж - уни-
кальный город, такого количе-
ства ПНС я больше нигде не 
видел, хотя объехал достаточно 

много водоканалов в России 
и в Европе. Исходя из карты 
аварийности, состояние сетей 
в городе достаточно хорошее, 
поскольку их большую часть 
составляют чугунные трубы. 
Проблемы возможны только 
в момент подвижки грунта. В 
Воронеже по сравнению с дру-
гими городами России средне-
статистическая аварийность, 
есть определенные вопросы 
по засорам, но это в основном 
проблема организации труда 
на водоканале. В ближайшее 
время для достижения норма-

тивов по устранению засоров в 
любой части города в течение 
двух часов планируем перейти 
на 12-часовую круглогодичную 
работу бригад по устранению 
засоров и промывки канализа-
ционных сетей. 

 - А планируется ли какая-то 
работа для улучшения корпора-
тивной культуры?  

- Конечно планируется. Для 
этого необходимо и техниче-
скую базу улучшать, и менять 
психологию персонала. Убеж-
ден, что для персонала пред-
приятие должно быть социаль-

но ориентированным, поэтому 
мы будем внедрять различные 
положительные наработки 
наших коллег.  Например, мы 
планируем провести рекон-
струкцию столовой, открыть 
свой тренажерный зал, создать 
учебный полигон. Коллек-
тив воронежского водоканала 
большой и дружный. В наших 
ближайших планах прийти 
к тому, чтобы именно наши 
специалисты становились луч-
шими на всероссийских кон-
курсах профмастерства. Флаг 
лидерства должен перейти к 
Воронежу, а наш водоканал 
должен стать лучшим в группе 
компаний «Росводоканал».  

- Какие мероприятия вы счи-
таете первоочередными для 
повышения качества водоснаб-
жения города?

- Первое, что необходимо 
сделать и над чем мы уже нача-
ли работать, - четко определить 
ответственных по каждому из 
направлений, сформировать 
четкий план-задания, ввести 
контроль за их выполнением, 
повысить производительность 
труда - это конек, на котором 
водоканал может двигаться 
вперед. Чтобы развивать пред-
приятие, надо быть застра-
хованным от чрезвычайных 
ситуаций, поэтому сейчас ве-
дется активная работа по по-
полнению аварийного запаса 
материалов. Не менее важны 
вопросы энергосбережения, в 
том числе установки частотно-
регулируемых приводов на все 
насосные агрегаты. Также мы 
продолжим автоматизацию 
процессов управления систе-
мой водоснабжения и водоот-

ведения города, чтобы перейти 
на европейские нормы потре-
бления электроэнергии. 

- Можно ли обойтись без от-
ключения воды при подготовке к 
осенне-зимнему периоду?

- Летние остановки водо-
подъемных станций для пла-
нового ремонта и ревизии за-
порной арматуры необходимы, 
поскольку лучше предупредить 
аварийную ситуацию, чем по-
лучить ее в зимний период, 
когда устранение может занять 
гораздо больше времени и мо-
гут возникнуть серьезные про-
блемы с обеспечением водой 
котельных. 

Наша задача в дни плановых 
профилактических остановок  
– в течение 36 часов решить 
все технические вопросы, а  
главное, - своевременно проин-
формировать жителей города 
о предстоящих отключениях, 
ведь жалобы населения чаще 
всего возникают не из-за отсут-
ствия воды, а из-за отсутствия 
информации. 

- Что будет происходить с 
тарифами на водоснабжение?

- Вопрос тарифов для меня 
достаточно близок. Я на эту 
тему защищал кандидатскую 
диссертацию в декабре 2013 
года. Есть объективные эконо-
мические показатели, напри-
мер, инфляция. Индексация 
тарифов на уровне ниже ин-
фляции приведет к уменьше-
нию объемов производствен-
ной деятельности, в частности, 
к сокращению ремонтных 
работ, а значит, к увеличению 
количества аварий и, в конеч-
ном итоге, к жалобам населе-
ния. Но в то же время у нас 

есть люди, реальные доходы 
которых не растут. Удержать 
тарифы в пределах инфляции 
вполне возможно. На мой 
взгляд, необходимо использо-
вать практику соседних госу-
дарств, в том числе Казахстана, 
где введена социальная норма 
потребления коммунальных 
услуг. Тариф для незащищен-
ных слоев населения должен 
быть социальным, он должен 
позволять потреблять комму-
нальные услуги на необходи-
мом для жизнеобеспечения 
уровне по доступной цене. К 
сожалению, в 2007 году в Рос-
сии отказались от практики 
перекрестного субсидирова-
ния. И сегодня у нас сложилась 
уникальная ситуация - экс-
портоориентированные пред-
приятия нефтяной и газовой 
промышленности оплачивают 
коммунальные услуги по тем 
же тарифам, что и пенсионеры. 
Но это ненормально. Должен 
быть дифференцированный 
подход к утверждению тари-
фов для различных категорий 
граждан и для промышленно-
сти. Поэтому сейчас активно 
прорабатывается вопрос вве-
дения социальной нормы на 
коммунальные услуги. Всегда 
можно найти компромисс и 
баланс интересов, если подой-
ти скрупулезно, с научной и 
с практической точки зрения 
все четко просчитать. Это даст 
возможность улучшить состоя-
ние системы водопроводно-
канализационного хозяйства 
без увеличения платежей граж-
дан. 

Беседу вёл  
Алексей Петров. 

Флаг лидерства должен перейти к Воронежу
Городское хозяйство | Тариф для незащищённых слоёв населения должен быть социальным,  
он должен позволять потреблять коммунальные услуги на необходимом для жизнеобеспечения уровне по доступной цене 

Сергей Журавлёв.

Наталья СтолпоВСкая

Большой акцент в своих 
исследованиях школьники 
сделали на изучение влияния 
различных фармацевтических 
препаратов на живые организ-
мы. Много внимания было уде-
лено анализу свойств природ-
ных лекарственных средств, 
оценке их пользы. Несмотря 
на строго научные названия 
докладов, каждая презентация 
напоминала маленький спек-
такль. Старшеклассники ярко 
и эмоционально представляли 
свои исследования жюри – 
преподавателям, аспирантам и 
представителям студенческого 
актива фармацевтического фа-
культета. Выступления сопро-
вождал тщательно подобран-
ный видеоряд, а завершало 
краткое обсуждение, во время 
которого юные исследователи 
отвечали на каверзные вопро-
сы жюри. Стоит отметить, что 
со всеми задачами школьники 
справились на «отлично». Лю-
бознательность и вдохновение 
помогли ребятам сделать увле-
кательные проекты, творчески 
и изобретательно (а порой и с 
юмором!) их представить. 

По завершении основной 
части мероприятия ребята 
совершили экскурсию по фар-
мацевтическому факультету, 
посетили его кафедры и лабо-
ратории, где познакомились с 
оборудованием, растительным 
сырьём, таблеточной маши-
ной. Затем побывали в вива-
рии – отдельном помещении, 
где содержатся лабораторные 
животные. После экскурсии 
участников конференции ждал 
кофе-брейк. Здесь юные ис-
следователи могли пообщаться 

между собой и поделиться 
впечатлениями. 

- Являюсь студенткой от-
деления среднего профес-
сионального образования и 
впервые участвую в такой 
конференции, - рассказала 
ученица 10-го класса СОШ №4 
Карина Дикарева.- Представи-
ла реферат на тему «Факторы, 
влияющие на зрение подрост-
ков», которую мне помогли 
выбрать на фармацевтическом 
факультете. В процессе под-
готовки работы я поняла, на-
сколько эта проблема актуаль-
на, интересна и важна для меня 
и моих сверстников. Кроме 
этого, получила ценный опыт, 
который в будущем поможет 
мне при подготовке курсовых 
и дипломных работ, позволит 
лучше и чётче излагать свои 
мысли, не бояться выступле-
ний. Благодарю за помощь 
факультет и мою учительницу 
химии – Татьяну Владимиров-
ну Свердлину.

- Ученики школы №4 - по-
стоянные участники научных 
конференций ВГУ, - отметила 
Татьяна Свердлина. - Та на-
учная работа, которую школь-
ники ведут под руководством 
преподавателей фармацев-
тического факультета, делает 
ребят более ответственными, 
дисциплинирует, учит мыс-
лить логически. В процессе 
подготовки ежегодных кон-
ференций я и сама многому 
научилась. Для школьников 
- это большой шаг. В том числе 
и шаг к будущей профессии, 
черезвычайно востребованной 
и сегодня, и в будущем.

 Ученица 10 «А» класса 
гимназии им. Бунина Мария 
Беленева представила на кон-

ференции работу «Влияние 
геля на основе хитозана на ра-
нозаживляющий процесс». 

- Я участвую в конференции 
второй раз. В прошлом году 
представляла здесь работу 
«Влияние ацетилсалицило-
вой кислоты на клеточную 
мембрану эритроцитов». В 
этот раз взялись за тему более 
сложную, но в то же время 
очень интересную, - проком-
ментировала Мария. – Теоре-
тическую часть исследования 
мне помогала готовить моя 
учительница химии Светлана 
Фёдоровна Михина. Практи-
ческую часть, которая была 
связана с проведением экс-
периментов на мышах, - кан-
дидат фармацевтических наук 
Павел Михайлович Карлов и 
аспиранты фармацевтического 
факультета ВГУ.

Как отметила преподава-
тель Светлана Михина, содру-
жество гимназии им. Бунина и 
фармацевтического факультета 
длится уже много лет:

- Здесь занимались мои уче-
ники, которые уже являются 
студентами и выпускниками 
ВГУ, - подчеркнула Светла-
на Фёдоровна. - Они также 
начинали с того, что работа-
ли на конференциях, тесно 
общались с профессорско-
преподавательским составом 
факультета. В результате, рас-
ширяли кругозор, развивали 
коммуникативные способно-
сти, проявляли свои таланты 
и, наконец, делали осознанный 
выбор будущей профессии. 

 Ученица 10-го класса МБО 

Гимназии УВК №1 Ксения 
Костенко поделилась мысля-
ми о том, как важно вовремя 
увидеть своё предназначение, 
найти родных по духу людей, 
ощутить их поддержку, уви-
деть перспективу.

- Лучше узнать такой ин-
тересный предмет, как фарма-
цевтическая химия, полюбить 
его нам помогли именно здесь, 
- заметила старшеклассница. – 
При подготовке исследования 
на тему «Анализ антибиотиков 
группы пенициллинов фарма-
копейным методом» большую 
помощь нам оказывали препо-
даватели фармацевтического 
факультета. Участие в кон-
ференции укрепило желание 
изучать современную химию. 
Скорее всего, именно здесь я 
и продолжу знакомство с этой 
наукой. 

- Химия – наука будущего! – 
уверены ученицы 10-го класса 
МКОУ «Богучарский лицей» 
Юлия Пустовалова и Татьяна  
Нагорная. – А фармация – её 
важная часть, опирающаяся 
на самые передовые научные 
открытия.

Старшеклассницы из Бо-
гучара подготовили проект 
«Органические лекарственные 
препараты на основе карбоно-
вых кислот и их идентифика-
ция». 

- Большинство из пред-
ставленных на конференции 
работ намного выше среднего 
школьного уровня, - подве-
ла итоги заместитель декана 
по довузовской подготовке 
Вера Андреева. – Факультет 

активно помогал старшеклас-
сникам взять новую высоту, 
сделать всё возможное, чтобы 
их экспериментальные про-
екты получились глубокими и 
глобальными. Чтобы во время 
подготовки дети могли нагляд-
но увидеть важные биофарма-
цевтические процессы, руко-
водить ими, предлагать и свои 
интересные идеи. Мы рады, 
что смогли дать ребятам такую 
возможность. Сегодня все они 
получили сертификаты участ-
ников XXIX конференции 
научного общества учащихся. 
Наши двери для них всегда от-
крыты. Полную информацию о 
факультете можно получить на 
нашем сайте: pharm.vsu.ru

Окончательные итоги рабо-
ты конференции будут подве-
дены в День открытых дверей 
Воронежского государственно-
го университета. Из рук декана 
фармацевтического факультета 
Алексея Ивановича Сливкина 
авторы лучших проектов полу-
чат дипломы. Самый активный 
и смелый исследователь будет 
удостоен приглашения на чай 
с ректором Воронежского го-
сударственного университета 
Дмитрием Александровичем 
Ендовицким. 

адрес: 394006, г. Воронеж, 
Университетская пл., 1.

Учебная часть факультета: 
394620, г. Воронеж, 
Студенческая ул., 3.

тел.: (473) 253-07-89;  
253-04-28; 255-47-76.
Факс: (473) 253-04-28.

e-mail: office@pharm.vsu.ru

От первых экспериментов –  
к будущей востребованной профессии
Вузы | В Воронежском государственном университете прошла XXIX конференция научного общества учащихся.  
В рамках мероприятия на фармацевтическом факультете ВГУ активно работала секция «Фармация» 
На двух её подсекциях – «Фармакология» и «Фарма-
цевтическая химия» – научные работы презентовали 
30 старшеклассников из Воронежа и Воронежской 
области.
Под сводами самого старинного здания ВГУ царила 
торжественная академическая атмосфера. Фар-
мацевтический факультет принимал своих добрых 
друзей - юных исследователей, подготовивших до-
клады и презентации на самые актуальные и инте-
ресные темы мира лекарственных средств. К слову, 
для большинства школьников первое знакомство с 
наукой фармация состоялось именно в этих стенах. 
Старшеклассники давно и плодотворно сотруднича-
ют с кафедрами фармацевтического факультета. Его 
преподаватели, аспиранты и студенты активно помо-
гали ребятам выбирать темы для экспериментально-
реферативных проектов, совместно со школьниками 
проводили экспериментальную часть их научных 
исследований. Как результат, большинство пред-
ставленных на суд жюри работ были крепкими, 
содержательными, насыщенными как теоретически, 
так и практически. 

Во время посещения вивария.
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А спорткомплекс в райцентре ещё строится. Осущест-
вляются работы по засыпке фундамента, установлены 
панели ограждения. Муниципальный проект на его воз-
ведение был заключён администрацией района в декабре 
прошлого года. Подрядная организация – ОАО «Спе-
циализированное ремонтно-строительное управление 
№7». В здании разместятся универсальный игровой зал 
для занятий мини-футболом, гандболом, теннисом и т.д., 
малый универсальный и тренажёрные залы. Генеральный 
директор компании-подрядчика ОАО «Специализиро-
ванное ремонтно-строительное управление № 7» Юлия 
Ахенбах заверила Алексея Гордеева: спорткомплекс будет 
введен в строй уже в августе. Не забыли строители и про 
благоустройство прилегающей территории.

Часть поводов для поездки главы региона в район 
возникла во время итоговой пресс-конференции Алексея 
Гордеева, состоявшейся 12 марта. Именно тогда главный 
редактор районной газеты «Репьевские вести» Людмила 
Абрамова обратилась к нему с просьбой решить вопрос 
с отсутствием в райцентре современного кинотеатра. 
Здание, где он размещается сейчас, построено в 1960 году. 
Оборудование сохранилось ещё с советских времён, но 
морально, разумеется, давно устарело. К тому же капре-
монт в здании не проводился 30 лет. Над зрительным 
залом протекает кровля. Отсутствуют водопровод и 
туалеты. При этом кино жителям райцентра показывать 
продолжают. 

- Кинотеатру здесь быть! – убеждён Алексей Гордеев. 
– Причём в современном формате. 

Однако капремонт этого здания, по всей видимости, 
занятие бесперспективное. Придётся его сносить. Одна-
ко прекратить кинообслуживание населения нельзя. В 
рамках реализации пилотного проекта развития сельской 
культуры приобретено и установлено в здании район-
ного Дома культуры видеопроекционное оборудование 
стоимостью 400 тысяч рублей. Да и вообще за последние 
годы облик ДК заметно улучшился. Например, ещё в 2009 
году был проведён ремонт второго этажа – теперь там 
размещается межпоселенческая библиотека. Благодаря 
участию района в пилотном проекте развития сельской 
культуры в 2013-м были осуществлены ремонтные рабо-
ты. Однако сейчас и зрительный зал Дома культуры тоже 
нуждается в ремонте. 

А вот расположенный по соседству парк уже обретает 
второе рождение. Здесь установлены новые скамейки и 
светильники, старое покрытие заменено на новую троту-
арную плитку, обустроены детские площадки. 

В местной администрации глава региона провёл со-
вещание с участием руководителей структурных подраз-
делений правительства области. Темой разговора стало 
выполнение поручений Алексея Гордеева в отношении 
строительства, реконструкции (ремонта) объектов со-
циальной сферы, транспортной и инженерной инфра-
структуры района. Здесь практически ликвидирована 
очередность в детских дошкольных учреждениях, про-
информировал глава администрации Репьёвского района 
Михаил Ельчанинов. «Сказка», которую показали в тот 
день Алексею Васильевичу, - лишь один из пяти новых 
детских садов, введённых в строй в последнее время. В 
настоящее время, правда, нуждаются в детсаде жители 
Россошанского сельского поселения. Глава районной 
администрации попросил рассмотреть вопрос строи-
тельства пристройки к существующей школе, и Алексей 
Гордеев соответствующее поручение дал. 

Шёл разговор и о ходе и перспективах реализации на 
базе района пилотного проекта «Развитие муниципаль-
ной культуры», и о проблемах с водоснабжением и до-
рогами. Была озвучена информация о планах по ремонту 
и строительству дорог в районе на текущий год. Работы 
будут проводиться как на областные деньги, так и на кре-
дитные средства муниципалитета. Обсуждалась на сове-
щании и ещё одна тема, прозвучавшая на упоминавшейся 
выше пресс-конференции. Главный редактор «районки» 
пожаловалась тогда на работу местной больницы, где па-
циентам приходится платить буквально за все – «начиная 
от лекарств и заканчивая капельницами».

- По итогам жалоб и проверки мы объявили главврачу 
строгий выговор и дали время существенно изменить 
ситуацию к лучшему с участием департамента здраво-
охранения. Сейчас ситуация изменилась к лучшему: и 
персонал, и главный врач сделали выводы. Хотя есть и 
системные проблемы. Все наши сельские районы страда-
ют от недофинансирования, – рассказал после совещания 
журналистам врио губернатора. 

Пути решения финансовых проблем сельских больниц 
Алексей Гордеев предложил рассмотреть врио руководи-
теля департамента здравоохранения области Владимиру 
Ведринцеву в рамках полномочий. 

- В целом район развивается неплохо, - поделился 
с журналистами впечатлениями глава региона. – Я бы 
хорошо оценил работу главы администрации и сельских 
поселений. Район, прямо скажем, не избалованный вни-
манием со стороны области и федеральных структур. 
Люди здесь скромны в своих требованиях, терпеливы 
и очень позитивно реагируют на изменения. И эти из-
менения здесь идут. 

Однако пока район всё-таки остаётся в числе экономи-
чески слабых. Алексей Гордеев отметил его потребность 
в крупных инвесторах и в открытии перерабатывающих 
предприятий. Это даст новые рабочие места. 

Кинотеатр, 
спорткомплекс  
и инвестиции 

В номере «Коммуны» от 
8 апреля была опубли-
кована статья Анаста-
сии Бырка «Продолжать 
работать с семьёй», в 
которой рассказыва-
лось о визите Уполномо-
ченного при Президенте 
РФ по правам ребёнка 
Павла Астахова в Во-
ронежскую область.

Знаю, что его визиты име-
ют результаты: в своё время, 
после посещения правоза-
щитником Бутурлиновского 
детского дома-интерната, 
там произошли серьезные 
изменения, появился новый 
руководитель, был сделан 
капитальный ремонт по-
мещений. 

С той поры прошло более 
года, как в Бутурлиновке 
был отправлен в отставку 
старый директор и назна-
чен новый – офицер запаса 
Николай Сергеевич Скольз-
нев, который приложил и 
умение, и знание, и честь 
офицера – и за короткое 
время преобразил интернат. 
Его забота о детях  достойна 
похвалы. Считаю, что Бутур-
линовскому дому-интернату 
просто повезло, что власти 
смогли найти такого чутко-
го, доброго и порядочного 
руководителя.

Почему я так подробно 
описываю жизнь Бутурли-
новского дома-интерната? 
Там живет моя дорогая, лю-
бимая внучка Машенька. Я 
там бываю очень часто, и всё 
это вижу своими глазами. 

Что же меня огорчило 
и подвигло к написанию 
письма? Журналист, за-
вершая свой рассказ о ви-
зите Уполномоченного по 
правам ребенка, приводит 
слова Павла Астахова: «На 
мой адрес недавно пришло 
письмо от коллектива ра-
ботников Бутурлиновского 
детского дома-интерната, 
которые недовольны своим 
руководством. В ближайшее 
время необходимо разо-
браться, что это – каприз 
или там существуют настоя-
щие проблемы».

Рассчитываю, что Павел 
Астахов разберется, что за 
интриги кроются за этим 
письмом, и что директора 
Николая Скользнева оста-
вят на своем посту. 

Он нужен нам, чьи дети и 
внуки находятся в этом со-
циальном учреждении.

Николай КруПеНич, 
постоянный подписчик 

«Коммуны», ветеран труда, 
почетный кинематогра-

фист россии.
с.Новая Усмань

КУльтУрА

Меня узнайте вы, маэстро!
Бенефис народного артиста России, главного дирижера и 

худрука академического симфонического оркестра Воронеж-
ской государственной филармонии Владимира Вербицкого 
прошёл в форме спектакля-концерта. Участвовали в нём из-
вестные воронежские коллективы, солисты, актёры – из театра 
оперы и балета, ТЮЗа, Камерного театра, академического 
театра драмы имени А.В.Кольцова, ансамбля русской песни 
«Воронежские девчата», музыкального колледжа имени Ро-
строповичей. Оркестр под управлением маэстро Вербицкого, 
отметившего в прошлом году своё 70-летие, исполнил про-
изведения П.И.Чайковского. Среди зрителей, посетивших 
бенефис, был и врио губернатора Алексей Гордеев. 

Много классики и чуть-чуть Крутого 
Недавно в зале воронежской детской школы искусств № 6 

принимали гостей: здесь  прошёл творческий отчёт ДШИ №1. 
Эта  школа показала наиболее яркие и интересные события 
своей жизни в учебном году, то, чему смогли научиться за 
этот период дети. Гордость учебного заведения – хоровое от-
деление. Оно было представлено пятью коллективами, в числе 
которых – хоры «Возрождение» (руководитель Н.Бросова), 
«Родники» (руководитель З.Глушкова), «Юные дирижеры» 
(руководитель Т.Ижогина). 

Музыкальное отделение представляли гитаристы, виолон-
челисты, пианисты, домристы. Эстрадное же подготовило для 
концерта вещь Игоря Крутого, которая была исполнена на 
четырёх синтезаторах. 

василий черНоусов. 

ОтКлиК

Слова  
в защиту 
директора
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

Глава области вместе с 
общественниками высадил 
деревья и кустарники, среди 
которых туи, липы, кизильник 
и можжевельник. Кроме того, 
сотрудники областного депар-
тамента природных ресурсов и 
экологии, а также управления 
лесного хозяйства привели в 
порядок прилегающую к мемо-
риалу территорию. 

Во время субботника гла-
ва области и общественники 
обсудили такую важную тему, 
как реконструкция Централь-
ного парка культуры и отдыха 
«Динамо». 

- Я напомню, что несколько 
лет назад мы приняли решение 
придать нашему главному 
парку «Динамо» статус осо-
бо охраняемой природной 
территории; нам удалось со-
хранить 99 гектаров. В парке 
сейчас начинаются активные 
работы по реконструкции. 
Очень бы хотелось, чтобы там 
был общественный контроль. 
Мы сегодня договорились, что 
«Вантит» будет контролиро-
вать там буквально каждый 
метр работы. Эта обществен-
ная организация много делает 
для того, чтобы органы власти, 
как местные, так и областные 
правильно работали, и прежде 
всего в интересах жителей. 
Я уже не первый раз говорю, 
что нужно сделать так, чтобы 
любое крупное строительство 
должно быть заблаговремен-
но согласовано не просто с 
чиновниками и надзорными 
органами, но и с представите-
лями общественности, чтобы 
был соответствующий жест-
кий контроль, - сказал глава 
региона. 

Алексей Гордеев напомнил, 
что месячник благоустройства 
проходит во всех муниципаль-
ных образованиях области. 

– Очень бы хотелось, чтобы 
до конца апреля каждый во-
ронежец в любое удобное для 
себя время поработал на бла-
гоустройство региона. Пусть 
кто-то посадит дерево или куст, 
или просто уберет один ква-
дратный метр территории. Все 
вместе мы получим красивый, 
цветущий воронежский край, - 
сказал Алексей Гордеев. 

После окончания работ 
Алексей Гордеев за чаем по-
беседовал с членами Воронеж-
ского сообщества «Вантит» 
и областной общественной 
организации ветеранов боевых 
действий «Патриот». 

Всего же в субботнике по 
благоустройству и уборке тер-
ритории на 26 объектах город-
ского округа город Воронеж 
приняли участие 2250 сотруд-
ников структурных подразде-
лений правительства области, 
исполнительных органов госу-
дарственной власти области и 
подведомственных областных 
государственных учреждений. 
Работы традиционно велись в 
нескольких парковых зонах, в 
том числе в парке «Южный», 
«Динамо», в лесопарке «Опти-
мистов», в лесных массивах 
в Северном микрорайоне, в 
нескольких скверах в центре 
Воронежа, а также в районе 
базы для «трудных» подрост-
ков в пос. Боровое «Смена», УК 
«Зоопарк» (территория быв-
шего парка Авиастроителей), 
на Петровской набережной (от 
моста ВОГРЭС до Адмирал-
тейской площади) и др. 

По просьбе главы региона 
в этом году в течение месяца 
благоустройства сотрудники 
структурных подразделений 
правительства области, ис-
полнительных органов госу-
дарственной власти области и 
подведомственных областных 

государственных учреждений, 
выйдут на субботник не один 
раз, а дважды. 

А на следующий день, в 
воскресенье, глава региона 
Алексей Гордеев и его супруга 
Татьяна Гордеева в рамках 
месячника благоустройства 
приняли участие в посадке 
саженцев деревьев на тер-
ритории городского парка 
«Южный». 

При поддержке обществен-
ников в центральной части 
парка «Южный» глава региона 
с супругой заложили аллею из 
80 крупномерных саженцев 
деревьев с закрытой корневой 
системой, привезенных из 
Подгоренского района Воро-
нежской области. 

В работах по благоустрой-
ству парка вместе с главой ре-
гиона участвовали руководите-
ли и сотрудники структурных 
подразделений правительства 
области, представители Граж-
данского собрания «Лидер» 
во главе с председателем Бо-
рисом Нестеровым, женсовет 
«Лидера», члены их семей и 
дети, а также председатель 
региональной Общественной 
палаты Александр Соловьёв с 
семьёй и председатель Торгово-
промышленной палаты Юрий 
Гончаров с семьёй. 

Как рассказала жена одного 
из участников ВРОО «Граж-
данское собрание «Лидер» 
Ирина Алименко, идея выса-

дить деревья принадлежит 
супруге главы региона Татьяне 
Гордеевой и женсовету обще-
ственной организации. 

- Сегодня мы пришли сюда с 
детьми, нас и мужья поддержа-
ли. Мы надеемся, что этот парк 
станет хорошим местом отдыха 
не только для жителей этого 
района, но и для всего города 
Воронежа, - сказала Ирина 
Алименко. 

Как отметил председатель 
ВРОО «Гражданское собрание 
«Лидер» Борис Нестеров, су-
ществуют традиции, которые 
необходимо возрождать. На-
пример, в этот день вместо того, 
чтобы заниматься какими-то 
личными вопросами, сделать 
хорошее дело на благо всего 
города – высадить деревья. 

- Если мы все будем хотя 
бы раз в сезон сажать по одно-
му - два дерева, все вокруг нас 
будет благоустраиваться и 
меняться к лучшему. В Граж-
данском собрании «Лидер» 
объединились именно те люди, 
которые чувствуют социаль-
ную ответственность перед 
обществом. Это люди, которые 
оказывают благотворительную 
помощь, помогают в строи-
тельстве храмов, в молодеж-
ных программах, это люди 
небезразличные. Мы живем 
здесь, здесь живут наши дети, 
и мы хотим, чтобы мы жили в 
красивой стране, - подчеркнул 
Борис Нестеров. 

*  *  *
12 апреля депутаты и со-

трудники аппарата Воронеж-
ской областной Думы вышли 
на общегородской субботник 
в рамках месячника благоу-
стройства. За три часа работы 
с территории 6 га было убрано 
300 мешков мусора, прошло-
годней листвы.

Уже пятый год региональный 
парламент убирает территорию 
в парке Патриотов у «Музея-
диорамы». Лопаты и грабли 
взяли председатель областной 
Думы Владимир Ключников, 
вице-спикеры Владимир Не-
тесов и Ирина Транькова, депу-
таты Игорь Суровцев и Сергей 
Почивалов,  сотрудники аппара-
та регионального парламента.

- Это место - особое место 
для воронежцев. Они приходят 
сюда отдать дань памяти тем, 
кто сражался за освобождение 
родного города. А прилегаю-
щий парк - одно из любимых 
мест отдыха жителей Левого 
берега. Поэтому для нас боль-
шая честь наводить порядок 
именно здесь, - рассказал Вла-
димир Ключников. 

Председатель областной 
Думы традиционно прихо-
дит на субботники не только 
для того, чтобы поддержать 
коллектив, но и внести свой 
личный вклад в наведение 
порядка: окопать молодые де-
ревья, убрать с газонов листву 
и мусор. А свой «домашний» 
субботник Владимир Ключни-
ков уже почти закончил:

- Начал наводить порядок на 
прилегающей к дому террито-
рии, как только сошел снег.

Позицию тех, кто предпо-
читает оставаться в стороне от 
уборки своей малой родины, 
спикер не разделяет: это ижди-
венческий подход.

- Но таких людей, уверен, 
меньшинство. Достойных при-
меров больше. Скажем, улица 
Чехова в Ленинском районе. 
Там люди в течение всего года 
поддерживают образцовый по-
рядок: сажают цветы, красят, 
благоустраивают территорию. 

Лично мне доставляет удоволь-
ствие сделать полезное дело. 

Важно, что я внес личный 
вклад в наведение чистоты в 
родном городе.

Вице-спикер областной 
Думы Владимир Нетесов тоже 
пришел на субботник с оптими-
стическим настроением: 

- У нас есть хорошая воз-
можность сделать родной город 
чистым, красивым, благоустро-
енным. Кроме уборки террито-
рии в парке Патриотов, также 
состоялась закладка Сиреневой 
аллеи в честь исторического со-
бытия – воссоединения России 
с Крымом и городом Севасто-
поль. Чем город будет чище, 
удобнее, тем лучше для всех 
нас. Субботники – это уже как 
часть нашей культуры. 

Владимир Нетесов также 
отметил, что изменения к луч-
шему происходят не только в 
парке Патриотов, где тради-
ционно работают депутаты и 
аппарат областной Думы:

- Меняется весь воронеж-
ский край. И наша задача, 
чтобы в каждом уголке городов 
и сел была чистая территория, 
а люди работали и отдыхали в 
комфортных условиях.

Депутаты в этот день орга-
низовали субботники не только 
у себя в округах. Например, де-
путат Анна Царалунга вместе с 
представителями Молодежного 
парламента области, студента-
ми Лесотехнической академии 
и технического университета, 
общественных организаций и 
общеобразовательных школ 
приняла участие в областной 
акции «Чистые берега», кото-
рая прошла у санатория им. 
Максима Горького и на пляже 
«Борнео» в Боровом. 

Кроме того, вместе с ак-
тивистами Большого совета 
НКО Воронежской области 
помогала в уборке памятника 
природы «Нагорная Дубрава», 
где похоронено более 500 за-
щитников города.

В Воронежской области 12 
апреля в субботнике приняли 
участие жители всех муни-
ципальных районов, а также 
городских округов г.Воронеж, 
г.Нововоронеж и Борисоглеб-
ского городского округа, всего 
824 населенных пункта. Общее 
количество участников суббот-
ника сегодня по области соста-
вило более 141 тысячи человек, 
в том числе в Воронеже – 36 
тысяч человек. В порядок была 
приведена территория 17 036 
объектов, в том числе 342 мест 
воинских захоронений, 505 
памятников, 422 парков и скве-
ров, 274 стадионов и других 
спортивных сооружений, 916 
детских площадок. Кроме того, 
посажено 3218 деревьев.

26 апреля в рамках Все-
российского экологического 
субботника «Зеленая весна» 
на территории области будет 
проведен Единый день посадки 
деревьев. 

«Сделаем наш край цветущим»

Алексей Гордеев во время субботника.
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СпраВКа  «Коммуны»
Парк «Южный» находится на территории Левобережного  
района Воронежа. Парк занимает территорию площадью 
103819 м2 и является крупной зеленой зоной отдыха в микро-
районе. 
В 2011 году в парке «Южный» произведены работы по благоу-
стройству. Оборудована лыжероллерная трасса и велодорожка, 
смонтировано освещение, установлены урны и скамейки. По-
строена современная спортивная площадка, две универсаль-
ные площадки для мини-футбола и баскетбола, оборудованы 
детские игровые площадки, благоустроена входная группа, 
организована гостевая автопарковка и установлена система 
видеонаблюдения.

СпраВКа  «Коммуны»
В братской могиле № 17, расположенной на терри-
тории государственного природного заказника «Во-
ронежская нагорная дубрава», одним из первых был 
захоронен красноармеец 425-го артиллерийского полка 
232-й стрелковой дивизии Леонтий Стариков. Он был 
ранен 6 июля 1942 года в перестрелке с гитлеровцами 
и умер в полковом медпункте. Последним захоронен 
красноармеец Василий Веренеев из 209-го отдельно-
го истребительно-противотанкового дивизиона 121-й 
стрелковой дивизии. Он погиб вечером 24 января 1943 
года за несколько часов до перехода дивизии в ре-
шительное наступление и полного изгнания фашистов 
из правобережной части города. Составной частью 
сооруженного на братской могиле мемориала является 
пролегающая рядом военная траншея. В строительстве 
этой оборонительной полосы участвовали более 100 
тысяч жителей Воронежа.

поздравительная открытка
Известному и уважаемому в Воронежской области 

политику и хозяйственнику

Ивану Андриановичу 
ИВлеВу

Уважаемый Иван Андрианович!
Примите самые искренние поздравления по случаю Вашего 

дня рождения!
Проходят годы, десятилетия – и с высоты уже сегодняшних 

дней мы с гордостью заявляем, что нам повезло жить и трудиться 
рядом с Вами – одним из ярких представителей когорты партий-
ных и советских работников Воронежской области конца ХХ века. 
Природный ум, талант организатора, трудолюбие, справедли-
вость, доброе отношение к людям – вот те качества, с которыми 
Вы честно шли по жизни и которые снискали Вам заслуженный 
авторитет. И нам особенно приятно подчеркнуть, что Ваши зна-
ния, опыт, житейская мудрость востребованы и сегодня.

Крепкого Вам здоровья, уважаемый Иван Андрианович, счастья, 
благополучия в семье, светлого и неувядаемого долголетия!

Валерий КузнецоВ, глава администрации  
Богучарского муниципального района; 

Владимир ШеВченКо, профессор Воронежского  
государственного аграрного университета  

имени императора Петра I; 
николай КузнецоВ, руководитель ФГБу  

«Россельхозцентр» по Воронежской области.

На 90-м году жизни скончался ветеран Великой Отечественной 
войны, заслуженный экономист России, почетный гражданин 
Воронежа, заведующий кафедрой экономики труда и основ 
управления экономического факультета, кандидат экономических 
наук, профессор Владимир Наумович Эйтингон. 

Наш город и страна потеряли выдающегося ученого, талант-
ливого педагога, инициативного и авторитетного общественного 
деятеля, настоящего патриота, чья биография заслуживает стать 
достоянием Отечества.

Его бесценный опыт, профессионализм, дальновидность, 
умение неординарно мыслить, анализировать и строить точные 
долгосрочные прогнозы всегда были актуальными и востребован-
ными в решении городских проблем, нашли непосредственное 
применение в разработке стратегии развития Воронежа, легли 
в основу деятельности муниципальных органов власти.

Несмотря на большие личные и общественные достижения, 
которыми он прославил родной край, Владимир Наумович всегда 
оставался простым и доступным человеком, полным сил, энергии, 
энтузиазма и творческих планов. 

Это высоко оценили не только воронежцы, поддержавшие 
присвоение Владимиру Наумовичу звания Почетного гражданина 
Воронежа,  но и жители нашей страны и зарубежья.

Выражаем искренние соболезнования родным и близким 
покойного. Память о Владимире Наумовиче навечно сохранится 
в наших сердцах.

Глава городского округа город Воронеж А.В.ГусеВ.
Администрация города Воронежа.

Председатель Воронежской городской думы 
В.Ф.ХодыреВ.

Скончался Почетный гражданин Воронежа 

Владимир Наумович Эйтингон

В редакции газеты 
«Коммуна» с глубокой 
болью восприняли весть 
о кончине 

Владимира  
Наумовича

ЭйтиНГоНА.

Ушёл из жизни само-
бытный, яркий и необы-
чайно талантливый чело-
век, который многим из 
нас запомнился ещё со 
студенческих лет.

Владимир Наумо-
вич часто выступал и на 
страницах «Коммуны» - и 
читатели помнят его не-
ординарные суждения о 
жизни, политике, эконо-
мике, о том, как нам обу-
страивать сегодняшний и 
завтрашний день.

Скорбим и выражаем 
искренние соболезнова-
ния родным и близким 
покойного.

Журналисты  
«Коммуны».

Вице-президенту Российского Соевого Союза Виктору Дми-
триевичу Литвинову выражаем искренние соболезнования в 
связи с тяжелой утратой – кончиной его отца, участника Великой 
Отечественной войны

ЛитВиНоВА
дмитрия Матвеевича.

Друзья, коллеги.

Место нахождения и почтовый адрес Общества: Российская Федерация, 394036, город 
Воронеж, ул. Революции 1905 г., д. 2

Дата проведения собрания: 14 мая 2014 г.
Место проведения собрания: г. Воронеж, ул. Рево-люции 1905 года, д. 2, актовый зал 

административного здания ОАО «Мукомольный комбинат «ВОРОНЕЖСКИЙ».
Время проведения собрания: 13 час. 00 мин.
Форма проведения: собрание: совместное присутствие.
Время начала регистрации лиц, участвующих в общем собрании: 12 час.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на участие в Общем 

собрании:14апреля 2014 г.
Повестка дня Собрания:

1. Порядок проведения ГОС: избрание счетной комиссии, избрание секретаря собрания. 
2. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности, в том числе отчета о 

прибылях и убытках (счетов прибылей и убытков), распределение прибыли и убытков Общества 
по результатам финансового года.

3. Форма, порядок Выплаты (объявление) дивидендов по обыкновенным голосующим акциям 
и привилегированным акциям Общества. 

4. Выборы в Ревизионную комиссию Общества.
5. Утверждение численного состава Совета директоров Общества.
6. Выборы в Совет директоров Общества. 
7. Утверждение аудитора Общества.  
8. Принятие решения об освобождении Общества от обязанности осуществлять раскрытие 

информации, предусмотренной законодательством РФ о ценных бумагах и обращении в ЦБ РФ 
с соответствующим заявлением.

9. Внесение изменений в Устав Общества.

Участнику годового общего собрания акционеров необходимо иметь при себе паспорт или 
иной документ, удостоверяющий личность, а для представителя акционера — также доверен-
ность на право участия в Общем собрании акционеров и (или) документы, подтверждающие 
его право действовать от имени акционера без доверенности. Вся информация предоставляет-
ся, согласно ФЗ «Об акционерных обществах» и в порядке, установленном законодательством 
РФ (годовой отчет, годовая бухгалтерская отчетность, в том числе отчет о прибылях и убытках 
(счета прибылей и убытков), распределение прибыли и убытков Общества по результатам 
финансового года и др., в рабочие дни с 15 апреля 2014года по 13 мая 2014 года с 9.00 до 
16.00 секретарем Совета Директоров ОАО «Мукомольный комбинат «ВОРОНЕЖСКИЙ» 
Сушковой И.Н. по адресу: г. Воронеж, ул. Революции 1905 года, д.2, административное здание 
ОАО «Мукомольный комбинат «ВОРОНЕЖСКИЙ», 5-й этаж.

Совет директоров ОАО «МК «ВОРОНЕЖСКИЙ».

ОАО «Мукомольный комбинат «ВОРОНЕЖСКИЙ» 
сообщает о проведении 

годового общего собрания акционеров 
в форме совместного присутствия

Просим вас принять участие в Собрании.

Ре
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Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Победы на татами
В столице Боснии и Герцеговины городе Сараево 

прошёл Кубок Европы по дзюдо. Андрей Волков, вы-
ступающий параллельным зачётом за Воронежскую и 
Рязанскую области, завоевал «серебро» в престижной 
весовой категории свыше 100 кг. На пути к финалу он 
одолел спортсменов из Франции, Боснии и Герцеговины 
и Великобритании, и лишь в решающей схватке уступил 
дзюдоисту из Венгрии Барне Бору.

На минувшей неделе в Москве состоялся всероссий-
ский турнир по джиу-джитсу «Кубок космонавтов» среди 
юниоров до 18 лет и юношей и девушек до 15 лет. В со-
ревнованиях приняли участие порядка 250 спортсменов 
из России, а также Молдовы, Эстонии и Узбекистана. В 
активе спортсменов представлявших Воронежскую область 
оказалось девять наград. 

Медали за точность
В немецком Дортмунде прошли международные со-

ревнования по пулевой стрельбе, в которых успешно 
выступила воронежская спортсменка Наталья Ордина. 
В её активе две награды. В стрельбе из малокалиберного 
пистолета она заняла первое место, а из пневматического 
- второе. Её коллега Елизавета Фролова завоевала золо-
тую медаль на всероссийских соревнованиях по стрельбе 
из малокалиберного оружия, прошедших в Белгороде, и 
выполнила норматив мастера спорта.

В столице Адыгеи - Майкопе прошли соревнования 
первого этапа Кубка России по стендовой стрельбе. От-
радно отметить, что воронежец Виктор Подберёзный 
в упражнении «трап» занял первое место, а его земляк 
Сергей Плотников стал бронзовым призёром. У женщин 
в упражнении «скит» Мария Бунина заняла второе место, 
а Ирина Нилова - третье.   

ситуация улучшается
На минувшей неделе мужской воейбольный клуб 

«Кристалл» на своей площадке принимал подмосковный 
«Зоркий». В первой игре воронежцы победили соперника 
со счётом 3:1, и завоевали очередные три очка. Ответная 
игра прошла по совсем другому сценарию, и гости смогли 
добиться победы на тайм-брейке - 3:2.

Очередным соперником «Кристалла» была калуж-
ская «Ока», которая также отчаянно сражается за сохра-
нение прописки в подэлитном дивизионе. Воронежцы 
дважды одолели калужан с одинаковым счётом 3:0 по 
партиям. В результате наша команда покинула стан 
аутсайдеров и полна решимости сохранить прописку в 
высшей лиге «А».

Леонид ХруЩЁВ.

Памяти 
Владимира Наумовича Эйтингона

Не стало Владимира Нау-
мовича Эйтингона, участни-
ка Великой Отечественной 
войны, известного ученого-
экономиста, талантливого пе-
дагога, видного общественного 
деятеля.

Владимир Наумович на 
протяжении всей жизни без-
заветно служил своему От-
ечеству и науке. Его разра-
ботки и идеи способствовали 
формированию эффективных 
программных документов раз-
вития Воронежской области. 
До последнего дня Владимир 
Наумович активно занимался 
общественной деятельностью, 
возглавляя комитет Торгово-
промышленной палаты и ко-
миссию Общественной палаты 
Воронежской области. Несмо-
тря на почтенный возраст, он 

всегда умел заразить окружаю-
щих своей энергией и вызывать 
восхищение неординарностью 
мышления.

Богатейшим опытом про-
фессор Эйтингон щедро де-
лился с учениками. Он создал 
собственную научную управ-
ленческую школу, подготовил 
35 докторов и кандидатов 
наук, опубликовал более 350 
научных работ.

Мудрость, доброта, откры-
тость, ответственность, высокая 
самоотдача Владимира Наумо-
вича снискали заслуженное 
уважение и авторитет не только 
среди коллег, но и во всем во-
ронежском сообществе.  

Память о Владимире Наумо-
виче Эйтингоне с безграничной 
благодарностью будет жить в 
наших сердцах.

Искренне разделяю с род-
ными и близкими горечь невос-
полнимой утраты и выражаю 
им свои глубокие соболезно-
вания. 

Врио губернатора  
Воронежской области  

А.В. ГордееВ

Владимир Ключников на субботнике.


